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香港鋼筋屈紮行業在跨代規劃藍圖下如何傳承人才？
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回
歸20年，市民的生活得到持續改善，香港的

經濟在經歷金融風暴後再展翅高飛，其中基建

項目發揮了重要的作用。根據世界經濟論壇發表的

競爭力報告，在過去連續七年，香港在基建方面均

排名第一。隨着西九高鐵站、蓮塘口岸等跨境工程

的陸境工程的開展，不少人會開始關注到基建項目

的社會效益，以及工程超支和延誤給社會帶來的影

響。

提供晉升階梯，吸引新血加入

根據統計，現在已登記的香港鋼筋屈紮技術員

超過一萬人，然而鋼筋屈紮業卻存在着青黃不接、

年長化的問題。香港鋼筋屈紮業工商聯會有限公司

成立的目的主要是為加強業內各分判商間的溝通及

管理水平。

香港鋼筋屈紮業工商聯會有限公司委託恒生管

理學院的教授做了一個全港鋼筋屈紮業問卷調查報

告，於今年3月至4月期間，以電話訪問233名香港紮

鐵技術員及80個分包商。聯會就行業前景及收入等

進行調查，發現行業工人普遍滿意收入，平均分達

3.42分（5分為滿分），惟工程的不穩定性，令他們

對行業前景不太樂觀。雖然人力短缺，但受訪者均

不贊成輸入外勞。香港鋼筋屈紮業工商聯會有限公

司表示，行內對前線及管理人員需求殷切，盼行業

專業化，提供晉升階梯，吸引新血加入。

香港鋼筋屈紮業工商聯會有限公司副會長唐

仕鵬回顧說，香港建造業經歷了20年的風風雨雨。

隨着特區政府的十大基建上馬，出現市場需求大，

人手短缺的情況。他指出，科技變得一日千里，先

進機械已應用在業界，鋼筋屈紮技術亦已提升至更

專業水平，因此培訓更專業的鋼筋屈紮師、計算圖

則師傅等人才極為重要。該會倡議把以前「鋼鐵屈

紮工人」重新塑造，使之成為新一代「香港鋼筋屈

紮師」，讓新入行的青年覺得此行業是具前途的。

聯會還希望勞工處就業組能招攬更多高質素人才，

亦希望建造業議會、香港專業教育學院優化在職人

士，以及每個相關機構同心協力培訓新人入行，這

樣能提升業界水平。

開辦文憑課程讓學員自我增值

香港鋼筋屈紮業工商聯會有限公司副會長梁曙

光表示，鋼筋屈紮業收入可媲美專業人士，行業十

分重視對前線工人及管理人員的培訓，希望鼓勵更

多年輕人投身，以達至「專業化」。

聯會會長梁志光及秘書長張江亭進一步指出，

聯會協助香港專業教育學院開辦鋼筋屈紮文憑課

程，並以英文授課，首班已於今年5月開學，反應踴

躍，讓青年人能自我增值，並提升行業形象。當前

業界對前線工人或管理人員需求甚殷，聯會希望政

府可助業界培訓人才發揮更積極角色，達致跨代人

才傳承及行業的長遠發展。
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